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« La doctrine sociale de l’Église nous
montre qu’appliquer l’Évangile, c’est
d’abord un art de vivre »
Par Johan Glaisner, le 26/4/2023 à 05h34

Alors que le Forum Zachée se tiendra à partir du 18 mai, Johan Glaisner, de la Mission Zachée, démontre
toute l’actualité et la puissance de la pensée sociale de l’Église. Loin d’être une réflexion exclusivement
intellectuelle, celle-ci nous offre une véritable manière de vivre.

En 2009, Jacques Diouf, sénégalais, musulman, alors directeur de l’Organisation pour l’alimentation et
l’agriculture (FAO) des Nations Unies, est invité par le pape Benoît XVI pour intervenir au cours du synode
sur l’Afrique. Lors de son allocution, il interpelle les participants : « La doctrine sociale de l’Église est un
apport essentiel » pour veiller à une gestion rationnelle des ressources et lutter contre la faim. Étonnante
apostrophe pour le représentant d’une des principales entités de l’ONU…

« Doctrine sociale de l’Église », « pensée sociale-chrétienne », « enseignement social-chrétien », autant
d’expressions pour évoquer la manière dont l’Église cherche depuis des siècles à traduire en langage
contemporain le message évangélique. Elle veut ainsi en montrer l’actualité brûlante pour permettre non
seulement aux croyants, mais à toute personne de bonne volonté, de vivre une unité profonde en pensée, en
espérance et en acte.

https://www.la-croix.com/Culture/initiation-doctrine-sociale-lEglise-Jacques-Benoit-Rauscher-2022-03-30-1201207798
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Le risque d’en rester au stade intellectuel

Bien sûr, chaque enseignement comporte un risque : en rester au stade intellectuel, abstrait, désincarné ; de
beaux concepts stimulants que l’on range soigneusement dans un coin de sa tête et que l’on sort dans
quelques lieux bien choisis pour montrer son érudition. Pourtant, les principes généraux concernant le bien
commun, la subsidiarité ou encore la dignité de la personne humaine ont des implications concrètes dans
notre mode de consommation, nos choix financiers, nos responsabilités… jusqu’à la construction d’une paix
durable.

« Quand l’Église parle de sujets politiques, elle est assez peu audible »

Le fleurissement actuel de parcours et d’initiatives pour découvrir et mettre en pratique ce trésor de l’Église
contribue à étendre sa diffusion et montre sa vitalité renouvelée. Nos contemporains ont soif de repères
concrets s’accordant à toutes les situations, tous les lieux de travail ou d’engagement, particulièrement les
jeunes. C’est la raison d’être de l’enseignement social chrétien ! Pour relever des défis professionnels et
personnels toujours plus complexes en restant fidèles à l’esprit de l’Évangile, il est urgent de se former et de
faire lever cet enseignement dans la « pâte » de nos engagements quotidiens.

Un art de vivre au quotidien

Depuis Léon XIII, avec l’encyclique Rerum novarum sur la condition ouvrière en 1871, jusqu’à François avec
Laudato si’et Fratelli tutti, les papes n’ont eu de cesse de prendre position sur les sujets de société de leur
temps, concrets et fondamentaux, enrichissant ainsi l’enseignement social de l’Église. Ces interpellations
fortes n’ont pas pour but d’aider les chrétiens à briller en société en montrant à leurs contemporains qu’ils
maîtrisent deux mots de latin – les titres des encycliques – mais bien les guider au quotidien en pensée, en
parole et en action.

Cette mission est loin d’être évidente. L’unité de vie, c’est de cela dont il s’agit, est un défi existentiel !
L’enjeu est majeur : il consiste à vivre en cohérence profonde avec ce que nous sommes appelés à être. Or,
nous voilà pris dans un monde à la complexité croissante, où nos responsabilités semblent de plus en plus
diluées. Comment vivre réellement libres ? Comment construire une paix durable autour de nous ?

Pape François : encycliques, exhortations apostoliques… ses grands textes

Le pape François le rappelle, « tout est lié » : mes choix ont une incidence sur le monde, sur les autres et sur
moi-même. Aussi sommes-nous invités à poser des actes concrets au travail, en famille, entre amis, dans nos
églises. Faisons le tour de notre habitation et demandons-nous : que n’ai-je pas utilisé depuis un an ? Ce que
je stocke est-il utile ou futile ? Quelqu’un d’autre ne pourrait-il pas en avoir besoin ? Appliquer l’Évangile,
c’est d’abord développer un art de vivre. L’enseignement social-chrétien agit comme une boussole qui nous
montre le point cardinal vers lequel avancer. À nous de créer le chemin.

Message de l’Évangile

Il y a tout juste soixante ans, le saint pape Jean XXIII publiait Pacem in terris, appel à la paix lancé au monde
entier. Cette date anniversaire devrait nous inciter à regarder de quelle manière nous sommes des artisans de
paix. Une paix dont nous voyons toute l’urgente nécessité aujourd’hui.

Au fond, l’enseignement social-chrétien vise à rendre notre société plus humaine, en s’appuyant sur une
anthropologie qui a fait ses preuves depuis deux mille ans. La concrétisation de cet enseignement, au service
de la transformation de notre monde, ne peut déployer son plein rayonnement et faire sentir son effet qu’en
s’appuyant sur l’unification de nos forces.

Présidentielle 2022 : « Croire en un sauveur en politique est une aliénation de notre foi »

Pour diffuser le message de l’Évangile au plus grand nombre et pour apporter ou préserver la paix dans nos
lieux de vie et de travail, seule une expérience collective d’apprentissage et de mise en œuvre peut nous
donner la force et l’assurance nécessaires. Il est important d’échanger, de se poser des questions, de
s’interroger, de s’interpeller, de s’émerveiller avec nos frères et sœurs. À partir de cette expérience collective
et en nous appuyant sur elle, nous serons alors en mesure de diffuser cet enseignement et de le mettre en
pratique là où nous vivons. Parce que la dimension fraternelle et communautaire est essentielle pour se
découvrir et agir en cohérence. Comme l’Évangile, l’enseignement social ne se récite pas, il se vit.

Johan Glaisner

Le Forum Zachée se tiendra du 18 au 21 mai 2023 à Paray-le-Monial.
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